
 

 

N I E D E R S C H R I F T  

 

 

über die 4. Sitzung des Ortsbeirates Mörlheim 

der Stadt Landau in der Pfalz  

am Dienstag, 21.01.2020, 

im Ortsvorsteherbüro Mörlheim, Sitzungssaal, 

Mörlheimer Hauptstraße 49 

 

 

Beginn: 19:00 Ende: 21:12 

 



 

 

Anwesenheitsliste 

 

CDU 

  

Karin Birkmeyer  

  

Werner Heinrich  

  

Diana Holzwarth  

  

Ralph Poh  

  

Melanie Simon  

  

Patrik Starck  

 

SPD 

  

Markus Blaum  

  

Bernd Brucker  

 

FWG 

  

Sandra Michler  

 

Vorsitzender 

  

Joachim Arbogast  

 

Schriftführerin 

  

Heike Hochdörffer  

 

 

Entschuldigt 

 

SPD 

  

Martin Schimpf  

 

FWG 

  

Ulrike Renner  

 



 

 

Zu dieser Sitzung war unter gleichzeitiger Bekanntgabe der Tagesordnung 

ordnungsgemäß eingeladen worden. 

 

Im Einvernehmen mit dem Gremium entfiel der Tagesordnungspunkt 3 des nicht 

öffentlichen Teils „Niederschrift 3. Sitzung“. 

 

Damit bestand folgende Tagesordnung: 

 

 

 

 

T a g e s o r d n u n g  

 

Ö f f e n t l i c h e  S i t z u n g  

  

1. Einwohnerfragestunde 

  

2. Bericht des Ortsvorstehers 

  

3. Überarbeitungsprozess der Gestaltungssatzung für die Ortskerne der acht 

Stadtdörfer – Sachstand und weitere Vorgehensweise 

Vorlage: 610/594/2019 

  

4. Verschiedenes 

 

 



 

 

Ö f f e n t l i c h e  S i t z u n g  

 



 

 

Niederschrift des Tagesordnungspunktes 1. (öffentlich) 

 

Einwohnerfragestunde 

 

Es war ein Einwohner anwesend. Er formulierte zwei Fragen. 

 

Rampe am kleinen Dorfgemeinschaftshaus 

In dem Rheinpfalz-Artikel vom 10.01.2020 wurden die Kosten für den barrierefreien 

Zugang zum kleinen Dorfgemeinschaftshaus mit 21.000 € benannt. Der Mörlheimer 

Bürger kritisierte, dass die Kosten für den Ausbau in keinem Verhältnis zur Nutzung der 

Räumlichkeiten stünden. Das kleine Dorfgemeinschaftshaus würde nur 5 bis 

6 Mal pro Jahr vom Betreiber vermietet. Er wollte wissen, wann die maroden 

Toilettenanlagen erneuert würden, zumal diese von Rollstuhlfahrern nicht genutzt 

werden könnten. 

 

Ortsvorsteher Arbogast teilte mit, dass die Maßnahme im Rahmen des Projektes 

„barrierefreie Zugänge von öffentlichen Gebäuden“ realisiert wurde. Die Sanierung der 

Toiletten des kleinen Dorfgemeinschaftshauses sei bereits in der Prioritätenliste des 

Jahres 2020 aufgenommen worden. Die beiden Investitionen könnten zu einer höheren 

Nutzung des kleinen Dorfgemeinschaftshauses führen. 

 

Erhöhung Hundesteuer 

Der Bürger drückte seinen Unmut über die Erhöhung der Hundesteuer, die landesweit 

zu einer der höchsten Beträge in diesem Bereich zähle, aus. Im Bereich des Sportplatzes 

wurden vom SV Mörlheim drei Mülleimer aufgestellt. In den Abfallbehältern werden 

enorme Mengen von Hundekot eingeworfen. Abgesehen von den damit verbundenen 

Unannehmlichkeiten bei der Leerung sei nicht einzusehen, warum der SV Mörlheim die 

Kosten für die Entsorgung übernehmen müsse. Die Hundesteuer könne für die 

Anschaffung von Hundetoiletten verwendet werden. Er wollte wissen, wann 

Hundetoiletten in Mörlheim angeschafft würden. 

 

Der Vorsitzende teilte mit, dass das Thema „Hundetoiletten“ sehr oft Thema in 

verschiedenen Sitzungen, unter anderem auch in den Ortsvorsteherbesprechungen war. 

Die Finanzierung der Hundetoiletten und des entsprechenden Verbrauchsmaterials wird 

nicht von der Stadtverwaltung Landau übernommen. Der Ortsvorsteher schlug vor, 

diese Frage am 31. März 2020 dem Oberbürgermeister in dem Format „Ihre Fragen an 

den Oberbürgermeister“ zu stellen. An diesem Abend kommt Oberbürgermeister Hirsch 

nach Mörlheim um Fragen der Bürgerinnen und Bürger zu beantworten. 

 

 

 



 

 

Niederschrift des Tagesordnungspunktes 2. (öffentlich) 

 

Bericht des Ortsvorstehers 

 

Einwohnerzahl 

Mörlheim hat mit Stand vom 21.01.2020 1.082 Einwohner. Seit dem letzten Bericht am 

28.11.2019 bedeutet dies ein Zuwachs von 2 Personen. 

 

Verkehrssituation in der Mörlheimer Hauptstraße 

Die Hauptstraße in Offenbach ist weiterhin gesperrt. Über das Ende der Maßnahme ist 

nichts bekannt, so dass weiterhin mit einer angespannten Verkehrslage zu rechnen ist. 

 

Barrierefreier Zugang am kleinen Dorfgemeinschaftshaus 

Die Herstellung der Rampe hat sich über einen längeren Zeitraum hingezogen. Zuletzt 

musste noch das Geländer verzinkt werden. 

 

Fenster zum Dorf 

Die Montage des „Fensters zum Dorf“ erfolgte am 11.01.2020. Der Vorsitzende sprach 

seinen Dank an alle Beteiligten aus. 

 

Friedhofstür 

Die Montage der Friedhofstür ist für den 21.02.2020 geplant. 

 

Unteres Rappenfeld 

Der letzte Bauplatz im Bereich „Rappenfeld“ wird bebaut. Dafür muss in dem Zeitraum 

vom 31.01. bis 01.04.2020 ein Kran aufgestellt werden. Dadurch kommt es während 

dieser Zeitspanne zu einer Vollsperrung. 

 

 

 

 



 

 

Niederschrift des Tagesordnungspunktes 3. (öffentlich) 

 

Überarbeitungsprozess der Gestaltungssatzung für die Ortskerne der acht Stadtdörfer – 

Sachstand und weitere Vorgehensweise 

 

Der Vorsitzende gab die Informationsvorlage der Abteilung Stadtplanung und 

Stadtentwicklung vom 05.12.2019 bekannt. 

 

Das Gremium nahm die Informationsvorlage zur Kenntnis.  

 

 



 

 

Niederschrift des Tagesordnungspunktes 4. (öffentlich) 

 

Verschiedenes 

 

Hundesteuer 

Der Einwohner der die Frage zum Thema „Hundesteuer“ gestellt hat, hat bereits die 

Sitzung verlassen. Herr Blaum hatte bereits in einer früheren Sitzung die Frage gestellt, 

wie die Hundesteuer verwendet werde. Hierzu erfolgte bisher keine Antwort. Der 

Vorsitzende beantwortete diese Frage dahingehend, dass die Einnahmen zur 

Hundesteuer ohne zweckgebundene Gegenleistung vereinnahmt werden. Im Stadtrat 

gab es kontroverse Diskussionen zur Erhöhung der Hundesteuer. Im Hinblick auf die 

Genehmigung des städtischen Haushaltes wurde der Erhöhung dann zugestimmt. 

Mehrere Mörlheimer haben sich über die Erhöhung beschwert. Die entsprechenden 

Beschwerdebriefe wurden dem Ortsvorsteherbüro übermittelt. 

 

Barrierefreier Zugang zum kleinen Dorfgemeinschaftshaus 

Der Ortsbeirat war sich einig, dass die Entscheidung einen barrierefreien Zugang zum 

kleinen Dorfgemeinschaftshaus zu installieren, richtig gewesen sei. Auch die Sanierung 

der Toiletten steht bereits auf der Prioritätenliste, so dass der Vorwurf des anwesenden 

Einwohners, sich nicht darum gekümmert zu haben, unberechtigt sei. 

 

Neujahrsempfang 

Ortbeiratsmitglied Heinrich bedauerte, dass kein Artikel über den Neujahrsempfang in 

Mörlheim in der Rheinpfalz zu finden war. Die Redaktion Landau der Rheinpfalz hat 

entschieden, dass keine Berichterstattung über die Neujahrsempfänge der Stadtteile 

erfolge, informierte der Ortsvorsteher. Alle Ortsvorsteher wurden aufgefordert, zwei 

bis drei Sätze zum Neujahrsempfang an die Pressestelle weiter zu melden. In einem 

gemeinsamen Artikel werde dann über alle Neujahrsempfänge in den Stadtteilen 

berichtet. 

 

Markierung der Parkbuchten 

Herr Heinrich regte an, die Markierungen der Parkbuchten, die mittlerweile auch nicht 

mehr gut erkennbar sind, in „gelb“ auszuführen. Mit der Signalfarbe seien diese besser 

zu erkennen. Der Ortsbeirat war sich darüber einig. Das Fachamt soll darüber informiert 

werden. 

 

Beleuchtung Kaffeegasse / Georg-Schantz-Straße 

Mit dem dortigen Anwohner wurde gesprochen. Er wäre damit einverstanden, dass die 

Hecke entsprechend eingekürzt werde. 

 

Kerwe 2020 

Der Caterer der Kirchweih 2019 wäre wieder bereit in Mörlheim das Essen zuzubereiten. 

 

Fahrradständer 

Die evangelische Kirchengemeinde möchte anbieten, Fahrräder in der Nähe der 

evangelischen Kirche abzustellen. Um an dem Sponsoring-Verfahren teilnehmen zu 

können, bedarf es einer entsprechenden Fläche. Der Fahrradständer soll vier Fahrräder 

aufnehmen können. Ortsvorsteher Arbogast schlug vor einen Antrag an die 

Stadtverwaltung Landau zu stellen. 

 

Fenster zum Dorf 

Frau Michler fragte, wie die Mörlheimer Bürgerinnen und Bürger über das Angebot 

„Fenster zum Dorf“ informiert werden. Der Vorsitzende wird in der nächsten „Info des 



 

 

Ortsvorstehers“ darüber berichten. Rechts und links des „Fensters zum Dorf“ wurde ein 

Zaunelement entnommen. Herr Brucker kümmert sich darum, dass das angepasste 

Zaunelement wieder installiert wird. Derzeit können Kinder ungehindert am Fenster 

durchschlüpfen und auf die Straße laufen. 

 

Ritter-Stephan-Platz 

Die Einweihung des Platzes soll im März 2020 stattfinden. Der Ortsbeirat war sich einig, 

die Errichter des Platzes namentlich auf einer Tafel zu erwähnen. 

 

Bank auf dem Dorfmitteplatz 

Herr Blaum regte an, die Bänke auf dem Platz mit einem neuen Anstrich zu versehen. 

Ortsvorsteher Arbogast wird Herrn Einsiedler damit beauftragen. 

 

Bushaltestelle Dorfmitte 

Frau Michler berichtete, dass es Probleme gebe, die Seitenteile der Bushaltestelle mit 

Glas auszustatten. Herr Grewenig möchte im Zusammenhang mit der Renovierung der 

Bushaltestelle an der L509 hier tätig werden. 

 

 

 

 

 

 



 

 

Die Niederschrift über die 4. Sitzung des Ortsbeirates Mörlheim der Stadt Landau in der 

Pfalz am 21.01.2020 umfasst 7 Teilprotokolle. Sie enthält die fortlaufend nummerierten 

Blätter 1 bis 14. 

 

 

 

 

Vorsitzender 

 

 

 

Joachim Arbogast 

Ortsvorsteher 

 

 

 

Heike Hochdörffer 

Schriftführerin 

 

 

 


	Anwesenheit
	Entschuldigt
	BM_TEXT2
	Text
	Tagesordnung
	Nummer
	SMC_BM_TOOST
	Betreff
	Wortprotokoll
	Abstimmungsergebnis
	Beschluß
	Zu
	BM_TEXT3

